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АНДРЕЙ: Конечно, ведь я тоже был первокурсником! Нельзя го-
ворить и смеяться, и «змейка» ни в коем случае не должна ра-
зорваться — она символизирует сплочённость студентов, хо-
рошие оценки и отличное настроение.

АНДРЕЙ: Ни в коем случае! Особенно это касается практических 
занятий. Пропустишь пару — и потом будет чувство, что ты что-
то недополучил, и причина будет в тебе. Конечно, потом мож-
но будет постараться наверстать упущенное, но отработки — 

это уже не то. Хотя всегда можно реабилитироваться и хорошо 
себя проявить. Педагоги ценят блеск в глазах, они видят, ког-
да тебе интересно. Я иногда пропускал пары у одного препода-

вателя, но на тех занятиях, которые я посещал, я был очень 
активным, и меня запомнили как человека, который от-
ходил весь курс, — я даже получил зачёт автоматом. Так 
что дело тут не в количестве, а в качестве! А чего тебе 

в школе не хватало на уроках биологии? И ты думала, 
что если будешь в школе работать учителем, то точно будешь 
это делать?

АНДРЕЙ: У меня есть подруга, которая окончила университет пару 
лет назад и сейчас работает в школе. Первый год ей было тяже-
ло, пока она нарабатывала конспекты. А потом у нее начал идти 
стаж, повысилась зарплата. Однажды на встречу она пришла 
с новым айфоном, я говорю: «А ещё говорят, что учителя плохо 
зарабатывают», — а она мне: «Ну, вообще я ещё ипотеку взяла...»

АНДРЕЙ: Да, мне тоже так говорили, когда я поступал в универси-
тет. Но все мои знакомые учителя неплохо устроились. Если ты мо-
лодой специалист и горишь идеями, можно брать классное руко-
водство, быть педагогом-организатором, участвовать в конкурсах, 
заниматься репетиторством, вести кружки — за всё это идут до-
полнительные выплаты, и в целом выходит довольно приятная 
зарплата. Так что это всего лишь стереотип, который мы вме-
сте можем разрушить!

АНДРЕЙ: А мне в моей школе не хватало проектора. Сейчас 
я уже три недели работаю в школе, веду биологию у 7, 8 и 9 клас-
са. Возможность показать живые объекты в движении, а не схе-
мы в учебнике — это здорово. Вчера у седьмого класса я вёл тему 
«Простейшие одноклеточные». Сначала мы рассмотрели схемы 
в учебнике, потом я включил ребятам фотографии из-под микро-
скопа, а затем — видео, как двигаются одноклеточные. Эти дети 
уже будут понимать, что это реальные живые существа, которые 
двигаются, в отличие от абстрактных схем в учебнике, что амё-
бы могут есть инфузорий... Кроме того, я начал проводить на 
занятиях квизы в режиме онлайн. Детям очень нравится, когда 
им говорят не убрать телефоны, а наоборот, достать их и вклю-
чить интернет, чтобы принять участие в викторине.

АНДРЕЙ: А какими качествами, на твой взгляд, должен обладать 
школьный учитель?

АНДРЕЙ: В моей школе работало много моих друзей — они 
вели биологию, информатику. Летом я ездил с ними на полевую 
практику, ну и решил, что хочу попробовать. Сейчас я веду всего 
четыре пары в неделю — для человека, который знает биологию, 
это не очень сложно. Я подумал, что мне нравится взаимодей-
ствовать с детьми, к тому же это приятный момент заработка. 
В бюджетном учреждении в нынешнее нестабильно время мень-
ше всего шансов остаться совсем без денег.

УНИВЕРСИТЕТСКИЕ ВСТРЕЧИИТОГИ ПРОЕКТА

ЛЕТО ОНЛАЙН ЖИВОЙ ДИАЛОГ: выпускник и первокурсница
Летний отдых за компьютером — ещё год назад такая 
идея показалась бы родителям и педагогам весьма 
сомнительной. Однако из-за карантина стало невозможно 
ни отправить ребёнка в лагерь, ни отвезти на курорт. 
Пришлось думать над альтернативными вариантами 
летнего досуга. Специалисты управления развитием 
воспитательной деятельности и студенты Герценовского 
университета во главе с инициатором проекта Раисой 
Богдановой решили, что если уж нельзя организовать 
традиционный отдых, нужно просто придумать новый 
формат. Так и появился онлайн-центр «МегаГерц», 
благодаря которому множество детей провели летние 
каникулы интересно, весело и с пользой.

ОНЛАЙН-ЦЕНТР «МегаГерц» 
включает в себя пять лагерей — 
«Олимп», «PROFиль», «Герценлэнд», 
«Энергия» и «Vместе». Смена в ка-
ждом из них длилась 5 дней. Связь 
с вожатыми осуществлялась в фор-
мате видеоконференции, но это 
вовсе не означает, что детям при-
ходилось неотрывно смотреть в мо-
нитор. Программа лагерей включа-
ла в себя множество разнообразных 
видов деятельности: ребята готови-
ли разные блюда, рисовали, склады-
вали оригами, мастерили поделки 
и разучивали танцы. Каждый лагер-
ный день начинался с зарядки, а физ-
культминутка проводилась каждый 
час, как и предписывают санитарные 
правила. Одной из задач организато-
ров проекта являлось научить детей 
чему-то, что было бы для них полез-
но в быту, чтобы они смогли порадо-
вать родителей вкусной едой или не-
обычным подарком.

Как рассказывает инициатор 
и руководитель проекта, началь-
ник управления развитием воспи-
тательной деятельности Герценов-
ского университета Раиса Богданова, 
идея создать онлайн-центр появи-
лась в апреле, в разгар пандемии, 
когда стало ясно, что с летними ла-
герями для детей могут возникнуть 
серьёзные трудности. Специалисты 
университета вместе со студента-
ми университета сразу же взялись 
за дело: разработали концепцию  
лагерей, придумали формат, налади-
ли активное взаимодействие с парт- 
нёрами. Проект сразу согласились 
поддержать губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов и городской 
Комитет по образованию.

Студенты не только выступили 
в качестве вожатых, но и взяли на 
себя значительную часть организа-
ционной работы. Управление лагеря-
ми, оформление официальных групп 
в социальных сетях и создание кон-
тента для них, съёмка и монтаж ви-
део, обеспечение технической под-
держки — всё это осуществлялось 
силами студентов-герценовцев, ко-
торых, конечно же, поддерживали 
специалисты управления развити-
ем воспитательной деятельности.

Уже в июне онлайн-учреждение 
начало свою работу. 

Многие виды деятельности были 
направлены на расширение круго-
зора ребят. Например, в рамках те-
матической смены «Юный натура-
лист» ребята узнали, как правильно 
собирать гербарий и познакомились 
с основами природоохранной дея-
тельности. На одной из смен лагеря 
«Vместе» дети каждый день погру-
жались в новую науку — географию, 
биологию, астрономию, физику и хи-
мию. Они знакомились с яркими 
открытиями, великими учёными 
и удивительными фактами. В лаге-
ре «Герценлэнд» одна из смен была 
посвящена основам урбанистики. 
Ребята под руководством вожатых 
создали проект идеального города, 
продумав всё — от транспортной 
системы до одежды горожан. И это 
лишь малая часть тех интереснейших 
и увлекательных активностей, кото-
рые предложил детям «МегаГерц»!

К воспитанникам лагерей регу-
лярно приглашали успешных моло-
дых людей Санкт-Петербурга.

Видеопередача «МегаВстреча» 
стала для детей одним из любимых 

событий в центре. Её гостями ста-
ли волонтёр-медик, учёный, педагог, 
предприниматель, клипмейкер, фо-
тограф, а также представители дру-
гих видов деятельности, искренне 
увлечённые своим делом и гото-
вые рассказать множество интерес-
ностей. Маркетолог Ольга Кукуш-
кина поделилась, как превратить 
хобби в профессию; руководитель 
всероссийского молодёжного про-
екта «Исторический максимум» Ва-
лентина Чикина рассказала о том, 
насколько увлекательным заня-
тием является изучение истории; 
самый молодой коуч в Санкт-Пе-
тербурге Варвара Белова пообща-
лась с ребятами на крайне важную 
для большинства подростков тему — 
как стать популярным среди свер-
стников. Учёный Юрий Кублиц-
кий рассказал об экологических 
проблемах и изменениях окружа-
ющей среды, которые не зависят от 
человека, а также о том, что делает-
ся научным сообществом в этом на-
правлении.

Гостями онлайн-центра стали 
и корреспонденты «Педагогических 
вестей» Анна Смирнова и Анаста-
сия Тютюкова, которые провели для 
школьников мастер-класс «Как взять 
интервью». Живой интерес ребят вы-
звали истории о знаменитых деяте-
лях культуры и искусства, у которых 
сотрудники редакции газеты бра-
ли интервью, а также технические 
и психологические тонкости, кото-
рые рекомендуется учитывать, ра-
ботая в этом журналистском жанре.

Закрытие летних смен центра 
состоялось в конце августа в фор-
мате почти 9-часового онлайн-ма-

РАБОТА В «МЕГАГЕРЦ» — 
УДИВИТЕЛЬНЫЙ ОПЫТ!

Делиться опытом, говорить об успехах и сложностях, о том, 
почему я выбрала эту профессию, — вот что меня вдохновляет! 
Спасибо онлайн-центру «МегаГерц» за возможность стать гостем 
лагеря. Я не ожидала такой заинтересованности и вовлечённо-
сти, но горящие глаза и масса вопросов в конце прямого эфира 
показали мне истинное лицо современного школьника: любозна-
тельное, умное, понимающее. Возможно, кто-то из ребят пойдёт 
по нашим стопам и решит посвятить свою жизнь журналисти-
ке! А потом будет вспоминать наш мастер-класс, который стал 
первым шагом на этом непростом, но таком интересном пути.

АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

Рассказывать ребятам, возможно — будущим журналистам, 
о профессии — увлекательно, сложно и ответственно. Они вни-
мательно слушали и задавали очень нетривиальные вопросы 
об иностранных языках и современных трендах. Из секретов 
успешного интервью обсудили качественную подготовку (содер-
жательную и, конечно, техническую), методы борьбы с волнени-
ем во время встречи и работу с текстом после неё. Попробовали 
задать правильные вопросы и подумали, кто мог бы стать иде-
альным собеседником.

Вывод встречи: люби то, что делаешь, оставайся любопыт-
ным и интересующимся. Удача любит смелых! Желаю каждому 
найти свой профессиональный путь.

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, корреспондент «ПВ»

Я была прикреплена к одному отряду и проводила те меро-
приятия и мастер-классы, во время которых вожатые могли бы 
немного отдохнуть и набраться сил для дальнейшего общения 
с детьми. Ведь они вкладывают столько сил в свою работу и ста-
раются сделать день ребят веселее и интереснее. Я с радостью 
проводила и квесты, и викторины, и мастер-классы.

ВИКТОРИЯ АКБЕРОВА, организатор мастер-классов, 
студентка факультета географии

Один из многих моментов, которые наполнили меня яркими 
впечатлениями, — когда нам с детьми нужно было разыграть пу-
тешествие по космосу и нападение пришельцев на наш корабль. 
Это было очень круто! Дети продемонстрировали свои актёрские 
способности, они показали, как действительно нужно играть.

После этого нам нужно было замаскироваться под пришель-
цев всего за две минуты, используя только подручные средства. 
Это было очень весело. Я сейчас вспоминаю, и у меня улыбка 
до ушей.

ДАНИЛА МИНАЕВ, организатор мастер-классов, студент 
института физической культуры и спорта

Работа в лагере «Vместе» стала для меня совершенно но-
вым опытом. Первой причиной, по которой я пришла сюда, 
был интерес, стремление понять структуру организации изну-
три, что было всецело удовлетворено: вся деятельность коор-
динируется и мониторится на постоянной основе, все решения 
принимаются коллективно и последовательно. Все возникаю-
щие у вожатого проблемы решаются незамедлительно силами  
кураторов, которые практически 24/7 на связи и готовы ответить.  
Атмосфера внутри коллектива дружелюбная, конструктивная 
критика по поводу рабочего процесса всегда приветствуется 
и воспринимается руководством адекватно, а от этого напря-
мую зависит комфорт членов команды.

ЕКАТЕРИНА ДАВИДЕНКО, вожатая

Я благодарна проекту «МегаГерц» за замечательную воз-
можность поработать с детьми и взглянуть по-новому на роль 
вожатого. Все ребята, с которыми мне повезло познакомиться, 
очень талантливые, интересные и тёплые. Меня часто раз удив-
ляло, как маленькие дети могут задумываться о серьёзных ве-
щах, как они могут быть настолько трогательными и добрыми. 
Отдельную благодарность хочу выразить всем студентам, кото-
рые работали вместе со мной. Огромное спасибо за такой неве-
роятный опыт!

ЮЛИЯ СОЛОПОВА, вожатая

АНДРЕЙ: Привет! Я мог тебя видеть на посвящении в студенты 
на Агробиостанции в Вырице? Вы шли «змейкой» от старой тер-
ритории до столовой…

АНДРЕЙ МАТВИЕНКО, выпускник магистратуры 
факультета биологии РГПУ им. А. И. Герцена

АЛИНА СУПРАНОВИЧ, студентка первого курса 
факультета биологии РГПУ им. А. И. Герцена

АЛИНА: Да, это была я! А ты знаешь, 
что это за традиция?

АЛИНА: А потом к нам пришли «злые 
духи» — старшекурсники со страш-
ным гримом… Было очень весело 
ехать с ними в электричке. А ты ведь 
уже окончил университет? Как про-
шла твоя защита диплома?

АЛИНА: По большому счёту, ничего не изменилось, школа 
как была школой, так и осталась. Разве что инструменты 
стали немного другими: теперь везде есть интерактив-
ные доски, у нас в школе есть игровая зона с мягкими по-
душками и матами, где дети могут выплеснуть энергию. 
Ну а на уроке биологии по-прежнему только микроскоп, 
которым мы очень редко пользовались. Зато в универ-
ситете уже первое практическое занятие началось с ми-
кроскопа — мы смотрели клетку мха.

АЛИНА: Здесь больше свободы, больше самостоятельности…

АЛИНА: Преподаватели не следят за тобой, когда ты пришёл 
на занятие, — это зависит от тебя самого, это твоя ответ-
ственность, никто «из-под палки» тебя заставлять не будет.

АЛИНА: То есть пары в университете лучше всё-таки не 
пропускать?

АЛИНА: Очень не хватало дополнительной информации, 
и нам было скучно… Нас обновление школьной програм-
мы не затронуло; учились по старым учебникам, на уроке 
использовали старые таблицы, в которых были ошибки 
(других просто-напросто не было). Учитель, как толь-
ко могла (в силу своего возраста), выходила из ситуации: 
что-то дополнительно распечатывала, рассказывала из 
своего опыта, приносила пособия.

АЛИНА: Могу представить, как им интересно, я бы тоже хо-
тела, чтобы в моей школе такое было! Если я стану школь-
ным учителем, хочу быть как ты.

АЛИНА: То есть, работая учителем, можно полностью себя 
обеспечивать?

АЛИНА: Я начинаю любить эту профессию ещё больше! 
Я и сама всегда думала, что учителя мало получают…

АЛИНА: Он должен быть нисходительным, слушать детей, 
чтобы их понять. Если, например, ученик плохо себя ве-
дёт, нужно поговорить с ним, узнать, в чём причина. Всё 
должно идти через диалог. А почему ты решил всё-таки 
пойти работать в школу?

Разговор записала АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

В связи с пандемией мы пони-
маем, что онлайн-воспита-
ние — это очень важное на-
правление. Деятельность, 
которую проводит лагерь, 
направлена и на воспитание. 
Это и досуговые мероприя-
тия, и командообразование, 
и определённые направления, 
связанные с гражданским об-
разованием. 

АВТОРИТЕТНЫЕ МНЕНИЯ О ПРОЕКТЕ 

рафона «МегаГерц. Лето 2020». Дети, 
соскучившиеся по лагерю, смог-
ли провести ещё один день вместе 
с любимыми вожатыми, участвуя 
в интересных мастер-классах и по-
знавая новое.

Новый формат детского отдыха 
оценили и родители: «Отличная за-
думка, моя дочь очень довольна. Спа-
сибо»; «Как здорово вы всё приду-
мали. Записывались с родительским 
пессимизмом, видимо, сказалось 
онлайн-обучение. А заканчивали 
с восторгом всей семьёй. Увлека-
тельно, познавательно и в движе-
нии. Ребёнок уже записался на вто-
рую смену. Спасибо вам огромное 
за помощь родителям, ну и детям, 
конечно. Ребёнок был в "Профиле" 
в 4 отряде, девочки-вожатые — мо-
лодцы». Так пишут довольные мамы 
в группе проекта.

За лето в лагерях онлайн-центра 
«МегаГерц» отдохнули более 5 ты-
сяч детей не только из Санкт-Петер-
бурга, но и из других регионов Рос-
сии, и даже из 10 зарубежных стран. 
С ними работали более 400 вожа-
тых. Практика показала, что такой 
необычный формат летнего отды-
ха очень востребован и имеет свои 
преимущества, поэтому даже когда 
пандемия пойдёт на спад, проект 
продолжит развиваться и искать но-
вые решения. В планах у организа-
торов «МегаГерц» — создание дет-
ского онлайн-центра, в структуру 
которого войдут лагеря, клубы по 
интересам, кабинет психологиче-
ской помощи, ювенальная юриди-
ческая клиника, игротека, отделе-
ние дополнительного образования 
детей и многое другое!

Это совершенно уникаль-
ная программа, которая 
даёт нашим студентам 
очень многое. Во-первых, 
появляются необходи-
мые компетенции работы 
в сложном и необычном ре-
жиме, во-вторых, сту-
дент испытывает себя 
и больше узнаёт о себе, 
оказавшись в нетипичной  
ситуации.

Практика показала,  
что у онлайн-формата 
 есть преимущества. Есте-
ственно, ничто не заме-
нит живого общения. 
Но в обычном лагере мо-
гут находиться только 
дети, без родителей, а он-
лайн-формат позволяет 
объединять семьи.

Самое важное, что прив-
носит «МегаГерц», — 
это желание развивать-
ся самому и помогать 
в этом тем, кто рядом 
с тобой. Большое спасибо 
ему за это!

Фото: gov.spb.ru, https://vk.com/asachkov, https://vk.com/juliaablets 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
АННА СМИРНОВА, 

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, 
 корреспонденты «ПВ»

АНДРЕЙ: Да, я окончил магистратуру в этом году. Защищался 
я дистанционно, это была очень забавная история. Нам объяс-
нили, что сначала нужно зайти в Zoom, а после предъявления 
паспорта нас должны были перенаправить в «зал ожидания». 
Я рассчитывал, что за это время успею подготовиться, перео-
деться, но в итоге моё окошко осталось на экране, и мне при-
шлось защищаться на кухне в шортах и футболке… А каково 
это — быть сейчас школьником?

АНДРЕЙ: А чем ещё отличается университет от школы?

АНДРЕЙ: В чём это проявляется?

АНДРЕЙ: Ну да, у меня была одногруппница, которая часто опаз-
дывала на пары, иногда она приходила позже и боялась зайти, 
даже к не очень строгим преподавателям… Она могла большую 
часть занятий пропустить просто из-за опозданий.

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ,  
ректор РГПУ им. А. И. Герцена 

АЛЕКСАНДР САЧКОВ,  
председатель экспертного Совета по 
развитию гражданского образования 
и социализации обучающихся при 
Комитете по образованию и науке 
Государственной Думы РФ

ЮЛИЯ АБЛЕЦ ,  
председатель Комитета  
по молодёжной политике  
и взаимодействию с общественными 
организациями

АНДРЕЙ БОРЩЕВСКИЙ,  
заместитель председателя 
Комитета по образованию Санкт-
Петербурга 


